

時事新報

時事新報は日本國中唯一の毎日刊行新聞紙あり

第千八百二十八號

於て人民各自の私権を全ふせしむるには如何の法を設けて如何の處分を施すべきや皆其標準を外に求めて歐米諸國の制に由らんとするふとならん若く此際より當り今の法の錯綜煩雜にして彼國にては既に之を持て餘すの色あるを忘却することもあらんには日本の爲めに誠に惜しむ可きふとなり近く顧みて舊幕時代の制度を觀

時事新報定價
時事新報ハ一年三百六十五日一日モ休刊セズ其代價
通算廣告料ハ左ノ如シ
十枚三錢○一箇月前金五十錢○三箇月前金一圓五十錢○六箇月前金三圓
一箇年前金六圓

時事新報廣告料前金		
二仔廿四字結	一行三付	一仔二付
三十一行以上	一日限	二日以上
三十一行以上	六日迄	七日以迄
八錢	十錢	八錢
六錢五厘	七錢	七錢
五錢八厘五毛	六錢	二厘
五錢八厘五毛	三錢	六錢
五錢八厘五毛	五錢	九厘
五錢八厘五毛	八錢	八厘

田中萬葉

法律復古の色わり

著者初めは只簡略なる習慣規約のみにして未だ法律と名くべきものもなかりしが月を累ね年を経るに隨ひ次第は發達成長して單より複に入り粗より精に移り遂に今日繁文の世に馳致したるふとあり故に當初人事の體て詰めなりし世には判官状師など申すものさへなきはどの次第にて私權に係る民事の訴も多くは私の計らひて事務のみとなしする其方法はアービトレーシヨンと謂へ人民の間に争の起るとときは原被隨時に人と撰んを

當座の長より仰ぎ、仰がれたる長は雙方の言ふ所にて成程を定む而して此聽断の任に當る者の數は二人のまども併れども大概は二人若しくは三人にして或は甲と乙より各々一人を撰出するも並り其振り合ひこそ一様ならざれ民事私權の訴訟に公然たる裁判所の助を請らざるの精神に至ては彼此異同あることなし者之如く若しの制なれば民事の争ひ一度は必ずアービトレーションの手を経るものなれども現行法律の仕組にてば苟も私權に關することあれば直ちに之を委向ひて出でて裁判沙汰とな玄状師を雇ひ判官に請ひ裁判の手を取るへ頭る鑑定して費え多大上煩雜に堪へざるより第四諸國の人々も道々に思ひ當り今之法律に由て一切民事の争ひを定むるは不變なる事なりと唱へ出すに至りたるもの亦解れなしと云ふ可らず其法則は密にして條文の繁なる爲めには裁判に時日を費し些細至極なる事件にても數週間數月間に亘らざれば當若く離く夫れ是れと日月を経る間にハ隨て消費する金も代言書面などをよて役所の支拂ひ、掛り國の紳輿等に至るまで其高決もて少ならず殊に懲笑るべきは其民事たるや金錢土塊更は損害の償を要むるの争ひなれば多寡の難解明體高るものに付き起訴の點となれる金高よども裁判を費せざるものも方が却て超過して直に損得の相償はありしがとを發明して驚きが如き奇談の決て珍しから又或ひ裁判に日を移す間に大である原被の本人は其餘より影を失ひ訴訟に縁なき代言人と代言人との争ひとありたるは猶ほ忍べしとするも消費しる金は原被自ら拂ふて其身に厘毛の得なかしなどの變相

前記抄出の一節を讀下すときは開化文明を以て世界に
鳴る所の人民すら尙且つ發達成長し來りたる今法律
を見て其民事の訴を定むるの効は更に古制に優る所な
きのみならずアービトレーションの仕組ふる事はしけ
れとて只管復古を期るの色あるが如し是れも一時の發
心ならんには頗るに足らざれども年月の久しき経験に
經驗を積むたる後のととなれば彌々今の頃はしく古
の尙ぶべきを見定めたるや盡し疑ひある可らざるな
り

で訴を定先原被何も其成敗に服すれば則ち争ひ止みて其判決の効力は少しも公の裁判所より出でるものに至らざれば裁判に費すべに手數料は全く省き得るものなり若く此訟廷の効力薄ければ裁判の仕組も徒法たるを免れざるものあれども事の實際に徴するに民事の訴は十に七八勧解裁判の成敗に由て定まるものと見え現に韓國にて此制を用ひたる當初五年に間に勘解裁判に提出せし訴件は十一萬六千四百八十三にして其内七萬四千七百四十二を勘解にて調ひ又第二期の五年間には訴件十九萬八百三十六にして内十二萬一千九百七十件と其成敗に由て事務をたるに付さ不調となりと分へ至て僅少なる又ろに上にも不調となりしものゝ半數ころ公に持出しきれどぞ今アイオワ州に於て採用せんとする所の制度は即ち件の多く韓國に行はれて成績の觀るに足るべきものなと云ふ

一開化の進んだる國の一に非ずや此國已にアービュレ
ーションと行ふて勸解裁判の結果宜しきと告げたり今
や又北米合衆國の一部にて先興論に由て勸解裁判の設
立を決せんとせり日本にして其美に倣ひ複雜の法を未
然に避けて人民の身に蒙る簡易の制を設くるに於
て何ぞ猶豫すべしや若し否と云ふ者あるも余は其理由
を知らざるなり

云ひ過般以來本紙にハシモソズと記したれども同先生が舊幕府時代より我國に在留して廣く内外人に治療と施し又横濱の十全病院と創立したる等の長き歳月中に多くハドクルセメンズを以て通稱されたる故に今後は其通稱の廣きものに從て本紙にもドクトルセメンズと記可し先生は醫學を外にして博識多聞、常に文明の進退人事に成敗に注意し日本之在留前後殆んど三十年その體を築としたること偶然の便利あれ廣く日本の上流社會より下は最下最寒の下等人民にも接して日本社會の有様は其表裏陰陽一として詳にせざるはなく方今我國在留の外國人中誰れか訖く我國情に通達するやと尋ねばドクトルこそ屈指中は一名なる可也既に日本之事情をして前年特に支那印度地方に旅行し多く人に交じて其民情風俗と探り發明たる所も少なからずして目下その集録を以て樂事と爲し又日本の時事に就て隨時知友と談論を又筆記せる所は外客公平の眼をして内國の形勢を看破するものにして吾々日本國人の爲先よは俗に云ふ煙蠶もどくらしの迷霧を拂ひ時として耳目を新みするふと多し

○内務省訓令第二號
明治二十年(五月)勅令第十二號私設鐵道條例第二十一
條公務ヲ以テ往復スル警察官吏及第二十二條四款
集治監 假留監

卷一百一十一

隨時知友と談論を交筆記せる所は外客公平の眼を以て内國の形勢を看破するものにして吾々日本國人の爲たるは俗に云ふ短髪もどくらしの迷惑を拂ひ時として耳目を新みするふと多し

云ひ過般以來本紙にハシモソズと記したれども同先生が舊幕府時代より我國に在留して廣く内外人に治療を施し又横濱の十全病院と創立したる等の長き歳月中に多くハドクトルセメンズを以て通稱されたる故に今後は其通稱の廣きものに從て本紙にもドクトルセメンズと記可し先生は醫學と外にして博識多聞常に文明の進歩人事に注意し日本之の在留前後殆ど三十年その間を業としたること偶然の便利あれ廣く日本の上流社會より下は最下最寒の下等人民にも接して日本社會の有様は其表裏陰陽一として詳にせざるはなく方今我國在留の外國人中誰れか記く我國情に通達するやと尋たればドクトルこそ屈指中は一名なる可也既に日本之事情と悉して前年ハ特に支那印度地方に旅行し多くの人に交じて其民情風俗と探り發明したる所も少なからずして目下その集録を以て樂事と爲し又日本の時事に就

同 同 同 十八年
十九年 同 二十年
固二十一年

有の雨少と列舉れ